
El rector Julio Cas-
tro.

Lentamente, han ido afloran-
do las difíciles situaciones que
enfrentan algunas instituciones
de educación superior. Y no se
trata de casos aislados. 

Según un estudio de la Supe-
rintendencia de Educación Su-
perior, hay 28 planteles, con 59
mil alumnos en total —entre
ellos, 11 universidades—, que
están en “alto riesgo financie-
ro”. Y por lo mismo, se han vis-
to forzados a hacer reestructu-
raciones y desvinculaciones, lo
que a su vez ha derivado en
protestas y tomas.

En ese contexto, la Universi-
dad Andrés Bello —privada,
creada en 1988 y acreditada por
seis años— anunció la compra
de una institución en Estados
Unidos: Post University, ubica-
da en Connecticut, por US$
124,5 millones.

“La razón fundamental es la
internacionalidad”, comenta a
“El Mercurio” el rector Julio
Castro. “Tenemos más de 370
convenios con distintas univer-
sidades, algunos con las más
grandes de EE.UU. Pero quería-
mos dar un paso más”, añade. 

—¿Cómo se logra, o explica, que
mientras otros está haciendo re-
cortes, ustedes compran una
universidad?

“Con gestión. Yo diría que so-
mos una de las tres o cuatro uni-
versidades con mayor patrimo-
nio. Hemos hecho una sanidad
financiera importante. Hemos
cuidado mucho, mucho eso. Pri-
mero, porque queremos proyec-
tarnos no como una universidad
que dura cinco, 10 o 15 años, sino
que queremos proyectarnos a
futuro. Y para eso hay que tener
una gestión financiera muy res-
ponsable. Yo lamento de verdad
las cosas que están pasando en el
sistema chileno, universidades a
las cuales quiero mucho que es-
tán en dificultad. Es un momen-
to importante no solamente pa-
ra la Andrés Bello, sino para el
sistema universitario chileno.
Yo quiero conversar con univer-
sidades del Estado, ver cómo
puedo subirlas, apoyarlas, ver
cómo algunos de sus estudian-
tes pueden hacer pasantías con
nosotros”.

Y ahonda: “No tengo nada en
contra de las universidades del
Estado, todo lo contrario, yo es-
toy convencido de que el Estado
debe tener un trato preferente
con sus universidades. Pero en el
caso nuestro, no recibimos apor-
te basal, no recibimos aportes
del Estado. Todos los recursos
que la universidad tiene son a
partir de los aranceles de los es-
tudiantes”.

Efecto gratuidad y más
de 50 mil estudiantes

—¿No haber entrado a la gra-
tuidad les benefició?

“Ha jugado a favor. Pero se-
ría un error, y esto lo dijo el mi-
nistro (de Educación, Nicolás
Cataldo), echarle solo la culpa
a la gratuidad de la crisis o
eventuales dificultades econó-

micas. Es cierto que la gratui-
dad genera otro tipo de dificul-
tades. Nosotros no entramos a
la gratuidad y no pensábamos
hacerlo. Pero la gratuidad em-
pezó hace unos años (2016), y
llegar a déficits como estos re-
quiere más tiempo. Y algunas
universidades han sido poco

rigurosas en su manejo de ges-
tión financiera, lo que las ha
llevado a crisis que espero que
sean momentáneas”.

—¿Qué otro aspecto les permi-
tió esta internacionalización?

“El número de estudiantes
que eligen a la U. Andrés Bello

como el lugar donde quieren
realizar su formación de pre-
grado y posgrado. Somos la
universidad que mayor nivel
de postulaciones tiene, lo que
nos genera cierto nivel de res-
ponsabilidad para con ellos.
Pero además, aquí, el 54% son
primera generación en la uni-

versidad (…), y la oportunidad
de tener una universidad en
Estados Unidos va a permitir
que algunos de nuestros estu-
diantes, todos los que podamos
llevar, conozcan y tengan una
experiencia en el extranjero.
Eso me parece notable y moti-
vo de orgullo”.

Planes de 
estudio y lucro

Al describir la adquisición,
Castro es enfático en señalar que
“esta no es una sede, es una uni-
versidad distinta. Es una univer-
sidad de Estados Unidos que
pertenece a la U. Andrés Bello
(…). Y ahora tenemos que ver
cómo nos montamos con nues-
tros proyectos, nuestros progra-
mas. Allá tenemos que pasar a
hacer convenios académicos y
de intercambio”. 

“Ellos son muy fuertes en edu-
cación online. Tiene un prestigio en
Estados Unidos muy fuerte, que es
otra de las líneas que nosotros he-
mos venido desarrollando en
nuestro plan estratégico. Quere-
mos entrar a EE.UU. con una edu-
cación online fuerte, potente, con
nuestro modelo educativo. Todo
el mundo sabe que el crecimiento
anivel de pregrado en Chile es pla-
no, no va a crecer más del 1%, 1,5%.
Y quizás menos con las tasas de
natalidad que estamos teniendo.
Por lo tanto, tenemos que abrirnos
a la educación online”, añade.

—¿Cuál es la diferencia entre
que sea una sede a que sea una
universidad como tal? ¿Tiene
que ver con lo que le ocurrió a la
U. Mayor y la multa de la supe-
rintendencia por lucro con su se-
de en Miami?

“No. Desconozco en detalle lo
de la U. Mayor. Lo que estamos
haciendo nosotros es adquirir una
universidad que existe, que tiene
esta infraestructura, son 23 hectá-
reas, que está creada en 1890, que
está acreditada hace 50 años, y que
pasa directamente a la U. Andrés
Bello. No hay aquí socios detrás y,
por lo tanto, se mantiene como
una universidad distinta a la An-
drés Bello, con su proyecto, con su
estructura, con su gobernanza. Es
una universidad distinta con la
que vamos a empezar a trabajar y
usar como plataforma para entrar
al sistema americano”.

—¿Y Post University tiene fines
de lucro o no?

“Esa universidad tiene fines
de lucro. Luego, eventualmente,
uno podría retirar excedentes y
traerlos a la U. Andrés Bello. Pe-
ro lo que queremos nosotros, sin
perjuicio de que eso eventual-
mente pase más adelante, es for-
talecer el proyecto ahora de esa
universidad. Queremos que esa
universidad crezca, se manten-
ga, tenga infraestructura, au-
mentar el número de construc-
ciones, aumentar y mejorar el
número de estudiantes”. 

Rector Julio Castro entrega detalles de la adquisición de Post University por US$ 124,5 millones:

Gestión financiera, masiva matrícula y
no estar en gratuidad, claves de UNAB
para sortear crisis y expandirse a EE.UU. 

JAVIERA HERRERA Y.

Asegura que la operación forma parte del proyecto de internacionalización
de la U. Andrés Bello. “Lamento de verdad las cosas que están pasando en el sistema
chileno, universidades a las cuales quiero mucho que están en dificultad”, dice. 

La Universidad Andrés Bello tiene 55 mil alumnos de pregrado, y es la más grande del sistema chileno. 
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‘‘Creo que ha
jugado a favor (no
estar en gratuidad).
Pero sería un error, y
esto lo dijo el ministro
(de Educación), echarle
solo la culpa a la
gratuidad de la crisis o
eventuales dificultades
económicas”. 

‘‘Quiero
conversar con
universidades del
Estado, ver cómo
puedo subirlas,
apoyarlas, ver cómo
algunos de sus
estudiantes pueden
hacer pasantías con
nosotros”. 

‘‘Esa universidad (Post)
tiene fines de lucro. Luego,
eventualmente, uno podría
retirar excedentes y traerlos
a la U. Andrés Bello. Pero lo
que queremos nosotros, sin
perjuicio de que eso
eventualmente pase más
adelante, es fortalecer el
proyecto”. 

el proyecto que termina con el
Crédito con Aval del Estado
(CAE) y crea un nuevo modelo
de Financiamiento para la Edu-
cación Superior (FES). 

La última sesión que se le des-
tinará al FES será la del lunes, y
solo se vería interrumpida el

El martes ingresó al Congreso
el proyecto de reparación de la
deuda histórica a profesores,
que el Presidente Gabriel Boric
firmó a inicios de esta semana.

La iniciativa entró a la comi-
sión de Educación de la Cámara
de Diputados, con la instrucción
de luego pasar a la de Hacienda.

Su tramitación está fijada para
el próximo martes, ya que se in-
cluyó tratar el proyecto como el
único tema en tabla, con la discu-
sión y votación, en general y par-
ticular, hasta su total despacho.

De esa forma, se buscará dar
respuesta al compromiso de dar-
le “celeridad”, como pidió el
Presidente a los parlamentarios,
y que se pueda aprobar antes de
que termine el año, o bien, antes
del receso legislativo.

La propuesta considera un pa-
go de $4,5 millones a más de
57.500 profesores, el que se pa-
gará en un plazo de seis años.

En la comisión de Educación
actualmente se tramita otro de
los compromisos del Gobierno:

martes, tras el ingreso del nuevo
mensaje presidencial.

Así lo plantea la diputada
Emilia Schneider, presidenta de
la comisión de Educación: “Cita-
remos para tramitar en su totali-
dad el proyecto, hasta que lo ter-
minemos y pase a Hacienda”.

En ese sentido, la parlamenta-
ria asegura que “no vamos a
pausar la tramitación del FES y
el fin de las deudas educativas;
se puede caminar y mascar chi-
cle, vamos a sesionar doble esta
semana (la próxima) para avan-
zar en ambos proyectos”.

Schneider añade que “puedo
dar certeza a las y los profesores,
y toda la ciudadanía, de que va-
mos a sacar adelante el proyecto
de reparación de la deuda histó-
rica lo antes posible”. 

Posible oposición

Sin embargo, tanto parlamen-
tarios como representantes del
gremio docente han planteado la
necesidad de ajustar la propues-
ta en el Congreso.

El diputado de la bancada re-
publicana Stephan Schubert di-
ce que la tramitación “se presta
para confusión, ¿por qué se pre-
senta este proyecto ahora enci-
ma del otro?”, y apunta a que
quedan varias dudas por resol-
ver: “¿Esto lo va a pagar este go-
bierno o va a dejar para que lo
paguen los futuros gobiernos?”. 

Por su parte, el presidente del
Colegio de Profesores, Mario
Aguilar, señala que “si hay posi-
bilidades de mejorar en algo el
proyecto nos parecería bien”. 

Presidente Boric pidió “celeridad” a parlamentarios

Comisión de Educación tramitará
proyecto de deuda histórica en solo
una sesión: citó hasta total despacho

DIERK GOTSCHLICH 

El martes, diputados discutirán y votarán, en general y
particular, la propuesta del Gobierno para generar un pago de
reparación de $4,5 millones a más de 57 mil profesores.

DISCUSIÓN.— A la sesión están citados el ministro de Educación y el Cole-
gio de Profesores. La diputada Emilia Schneider preside la comisión.
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n Una plantel con
20 mil alumnos y
énfasis en lo online 
Post University fue fundada en 1890 y

está ubicada en Waterbury, una pequeña
ciudad del estado de Connecticut, al noreste
de Estados Unidos. Tiene cerca de 20 mil
estudiantes matriculados en sus distintas
modalidades, más de mil profesores contra-
tados y es la segunda universidad más
grande del estado. Según la información
disponible, su arancel bordea los US$ 33 mil
(contando los gastos que tienen los estu-
diantes en el campus), y entre los egresados
conocidos figura el expresidente de Para-
guay Mario Abdo Benítez. 

El plantel está acreditado hace más de
50 años por la Comisión de Educación
Superior de Nueva Inglaterra y también
cuenta con selecciones deportivas, una de
las áreas que la U. Andrés Bello quiere
explotar.

También se distingue por sus programas
híbridos y en línea. Julio Castro destaca que
se quiere “aprender de lo online que ellos
desarrollan y ver cómo hacemos nosotros
para abrirnos, por ejemplo, a Latinoaméri-
ca, que es una cuestión que también tene-
mos que en algún momento ponernos a
explorar”. 

El rector, además, resalta programas
como el doctorado de Enfermería, “pero
enfermería aplicada. Yo siempre he luchado
por que en Chile existan doctorados no
solamente académicos”. 

La Iglesia Católica de Chile
tendrá a partir de hoy al noveno
cardenal de su historia: el arzo-
bispo de Santiago, Fernando
Chomali, será creado hoy pur-
purado en el consistorio ordi-
nario público que encabezará el
Papa Francisco, en la Capilla
Papal de la Basílica de San Pe-
dro, a partir de las 12:00 horas
(16:00 en Roma).

El prelado (67) ingresó al Se-
minario Pontificio Mayor en
1984, fue ordenado sacerdote
en 1991 y lidera la
arquidiócesis ca-
pitalina desde oc-
tubre del año pa-
sado, tras haber
estado al frente de
la de Concepción
durante 12 años.

En la antesala
del consistorio, en
declaraciones a la
radio Cope (España), sostuvo:
“Estoy sereno, estoy contento
de ser cardenal porque pienso
que con la ayuda de Dios, con la
ayuda de la comunidad y de
mis hermanos obispos voy a
prestar un servicio. Y el mejor
servicio que puedo prestar es
anunciar el Evangelio, hablar
de Jesucristo, hablar de Dios y
eso implica hablar de la frater-
nidad humana y trabajar mu-
cho para terminar con todo
aquello que se aleje de Dios,
que son, sobre todo, las injusti-
cias, la guerra y la violencia”.

Chomali será uno de los 21
nuevos cardenales de la Iglesia
Católica y uno de los cinco lati-
noamericanos que recibirán el
birrete y el anillo, ritos propios
de la investidura. Los otros cua-
tro arzobispos son: el brasileño
Jaime Spengler (Porto Alegre),
presidente del Consejo Episco-
pal Latinoamericano y Caribe-
ño (Celam); el argentino Vicen-
te Bokalic (Santiago del Estero),
el ecuatoriano Luis Herrera
(Guayaquil) y el peruano Car-

los Castillo (Lima).
En total, el Cole-

gio Cardenalicio
quedará integrado
por 253 presbíteros
luego de la ceremo-
nia de hoy.

La jornada po-
drá seguirse vía
streaming en los
sit ios web de la

Conferencia Episcopal de
Chile y del Arzobispado de
Santiago, entre otros.

Mañana, en tanto, desde las
5:30 horas de Chile (cuatro más
en la capital italiana), Chomali
participará en una misa con el
Sumo Pontífice, quien el próxi-
mo 17 de diciembre cumple 88
años. Estarán también los otros
nuevos cardenales y el resto del
Colegio Cardenalicio en la Basí-
lica de San Pedro, acto que coin-
cide con la celebración de la In-
maculada Concepción en la
Santa Sede.

Hoy es creado purpurado en Roma

Arzobispo Chomali:
“Estoy sereno, estoy
contento de ser cardenal”

LEMA
EPISCOPAL

“Para mí, la vida es
Cristo”, reza la frase
elegida por monseñor

Chomali en su ejercicio
pastoral.
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